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2005年的荷兰之夏

历史上，国青曾五次杀入世青赛，最

近的一次还是 2004年，当时预赛阶段的

主帅是贾秀全，国青连胜关岛和中国香

港后晋级。决赛阶段的主帅换成殷铁

生。首战 0:0 平伊朗，次战 5:1 横扫印

尼，末轮 1:0 绝杀卡塔尔后杀入八强。

1/4 决赛击败马来西亚闯入四强，也进军

世青赛。那届亚青赛国青最后 0:2 韩国

屈居亚军，可这也是国青近 10年来的最

佳战绩。

如今很多球迷提起世青赛，最深的印

象就是 2005 年的荷兰之夏，克劳琛领军

的国青有周海滨、陈涛、冯潇霆、郜林、蒿

俊闵等青年才俊，小组赛 3 连胜头名出

线，1/8 决赛 2:3 惜败德国出局，85 年龄

段的国青掀起了一段属于他们的青春风

暴，可转瞬即逝。

自 2004 年亚青赛后，国青在亚青赛

上的表现越来越差，2006 年亚青赛国青

连克澳大利亚、阿联酋和泰国杀入八强，

然而，在 1/4 决赛中，中国队 1:2 不敌约

旦无缘四强。2008 年亚青赛，中国队几

乎重复了 2006 年的轨迹，决赛阶段小组

赛先后击败塔吉克斯坦和黎巴嫩，末战

与朝鲜打成平局小组头名出线。可 1/4

决赛面对乌兹别克斯坦，在对手门将被

罚下的情况下，国青点球大战告负，再次

无缘四强。2010 年，国青亚青赛预赛五

连胜进入正赛，正赛小组赛 3:1 击败沙

特、2:0 击败叙利亚、1:1 战平泰国后出

线，可是淘汰赛首轮面对朝鲜队，国青0:

2 告负无缘更进一步，进而无缘世青赛。

2012 年亚青赛，国青小组赛连续输给泰

国、伊拉克和韩国，三连败垫底出局，甚

至都没进入淘汰赛。

第四次倒在1/4决赛

连续四届无缘世青赛，中国国青的成

绩与中国足球的下滑速度一致，也使得青

年才俊无法登上世界大赛的舞台，让中国

足球的年轻一代越来越平庸。话题再次

回到这次的亚青赛，1995年龄段的球员本

不受关注，他们也非奥运适龄年龄段，更

像是被遗忘的一个群体。然而，他们小组

赛迸发出的力量还是让人惊喜，面对日本

2:1过关，面对韩国0:0打平，尽管被越南

1:1打平，可也是昂首出线，这样的成绩已

经让人欣喜。

又一次到了1/4决赛这一个关键的当

口，之前三次，国青都输了，输的对手是约

旦、乌兹别克斯坦和朝鲜，而这一次，国青

的对手是卡塔尔。开场5分钟的丢球让国

青陷入被动，半场补时的红牌加点球无异

于致命打击。在瓢泼大雨中，国青顽强地

争取进球，追到1:2，又追到2:3，国青还是

没能追平，最终2:4告负，两人被罚下，这

就是结局。连续五届亚青赛，国青都是无

缘四强，无缘世青赛，第四次倒在1/4决赛

里，残酷依旧。

从省运会青少部比赛开始以来，几乎

在每一个赛场，都能见到合肥市体育局副

局长江运的身影，因为在每一个大项上，合

肥都具备冲击金牌的实力。这不，开幕才

四天，合肥直接参赛金牌数和总金牌双双

超过上届省运会。

据江运介绍，此次省运会，合肥派出了

800多人的庞大代表团，其中运动员达700

多人。合肥代表团的规模不但创造了合肥

参加省运会规模历史新高，也是本届省运

会各地市代表团中规模最大的一支队伍。

江运表示，到目前为止，合肥选手在比

赛中的表现十分强势，在游泳、散打、拳击

等优势项目中均保持了对其他地市的“压

制”，获得了总设牌数中的大部分金牌。

另外，最受关注的足、篮、排等大球项

目上，合肥代表团也实现了多年来的突

破，其中足球和篮球双双夺冠，排球也有

金牌入账。

江运表示，能够取得这么好的成绩，除

了本届省运会项目及设牌数增加因素外，

合肥平时基础训练扎实是一个很重要的原

因。像男足夺冠实现突破就是扎扎实实开

展校园足球运动结出的硕果。 记者 江锐

安徽举重，问鼎冠军未来不是梦
马建平、刘卫国、陶月强、孟苏平、汤飞，安徽举重队先后培养出数十位世界

冠军、亚洲冠军、全国冠军，为中国的举重事业培养和输送了大批优秀运动员。
目前，省十三运青少年举重比赛正在宿松县进行。记者从采访中得知，目

前举重在安徽一些地市开展得不错，也有一些好的苗子已经开始出现，这也让我
们对安徽举重的未来充满信心。

孙同瑞 记者 江锐 文/图

比赛现场直播，专业裁判员现场

解说，场场观众爆满。省十三运青少

年举重比赛在宿松举行，在当地引爆

了举重热潮。“其实，这些都是我们普

及和推广举重项目的一个最好平

台。”省重竞技运动管理中心副主任

陶大浪告诉记者。

据陶大浪介绍，本次比赛全省14

个市代表队、228名运动员共参加26

个级别的角逐，产生26枚金牌。比

赛分为男女两组，男子甲、乙两组共

设14个重量级比赛项目，女子甲、乙

两组共设12个重量级比赛项目。从

前两天的比赛看，已经有多项省青少

年纪录被打破。

“目前，我省一些地市举重项

目开展得不错。像铜陵是我省的

举重之乡，位于铜陵县的胥坝乡

曾为我省培养出了一大批在全省

乃至全国都有影响的举重人才，

胥坝中心学校的‘小小举重队’在

全国都有名气。还有淮北，今年

在第 22 届中日韩青少年运动会举

重比赛中夺得冠军的翟祥龙，就来

自该市，他们与淮北一中等中小学

合作，走体教结合的路子，近年来

也成效显著。还有就是宣城市，上

届省运会后‘白手起家’，本届省运

会就取得了不俗的成绩。”陶大浪

告诉记者。

比赛现场，掀起热潮

铜陵举重算得上是安徽的“梦之

队”，本次有41名运动员参赛，是各

地市中参赛人数最多，也是到目前为

止取得成绩最好的代表队。“和基层

专业运动队相比，铜陵的‘小小举重

队’始终坚持着‘学习为主，举重为

辅’的教育方法，孩子们并没有因为

举重而影响到学习。”带队参赛的铜

陵市体育局副调研员曹国政向记者

介绍，“孩子们练举重，我们的目标并

不是为了让他们成为运动员，而是灌

输锻炼身体的思想。在训练中，教练

们会增加一些趣味游戏，激发孩子们

练举重的兴趣，如果是好苗子，他们

的家长会主动让孩子继续练下去。”

“小小举重队”如今已经向铜陵市体

校输送了数十名有举重特长的学

生。正是生源有了保证，作为全国举

重后备人才训练基地的铜陵，才有保

持长盛不衰的基础。

宣城市以前参加省运会的运动

员一直放在铜陵集训，现在“白手起

家”，从无到有。据宣城市体育运

动学校校长谢欣介绍，他们首先是

引进了从省队退役的运动员魏婉，

从全市各学校挑选苗子，进入体校

进行文化课、训练、住宿在一起的

“三集中”训练，并纳入义务教育阶

段。参加训练的孩子们没有后顾

之忧，再加上教练们团结合作，进

步很快。从目前情况看，无论是参

赛人数，还是团体成绩，宣城都能排

进前三。

黄其斌是淮北市举重队的教

练，据他介绍，淮北市举重通过小

学、初中、高中“一条龙”的特长生

升学模式，采取体教结合，目前该市

举重后备人才不断涌现。

体教结合，人才辈出

抓举59公斤、挺举73公斤，六安选手侯

芳林轻松夺得女子举重甲组48公斤级冠军。

其实，侯芳林17岁才开始练习举重，对

于一般的运动员来说，这个年龄确实有点

晚。当初是因为要办校运会，按她的说法

就是，“因为身材小，适合练举重，被老师

临时抓的。”还好，她平常喜欢体育锻炼，

于是就练上了，自我感觉也不错，当初一

起训练的四五个人，只有她坚持到了最

后。当然，她能一直练下去，也与父母的支

持是分不开的。

现在，已经20岁的侯芳林是六安技术

学院的学生。之前已经连续两年夺得全省

举重锦标赛冠军，实力是毋庸置疑的。本

届省运会结束后，由于夺得金牌，她已经是

国家二级运动员了，这对今后的升学能有帮

助。对于未来，侯芳林还没想好，也许她还

会一如既往地练下去。 记者 江锐

冠军风采

临时被“抓”，省运夺金

局长访谈

合肥市体育局副局长江运：

合肥省运“冲金”势不可挡

国青男足连续5届无缘世青赛
9人国青2：4负卡塔尔 10年第4次倒在同一道坎

又一次，国青倒在冲击世青赛的关
键一战里，熟悉的1/4决赛输球，对于
中国足球，这10年里已是第四次！这
意味着国青连续第五次无缘世青赛，虽
然拼得顽强，可结局依旧残酷。1995
年龄段的国青昨晚2:4不敌卡塔尔，无
缘世青赛的同时也止住亚青赛的步伐，
对于这批孩子来说，未来的职业生涯只
能靠自己去拼搏，毕竟没了世青赛这个
舞台去展现。

星报综合


